

# HISTORIA DE AMÉRICA Y FILIPINAS

*María del Carmen VELÁZQUEZ*  
*El Colegio de México*

**EL INTERÉS DE LOS HISTORIADORES** mexicanos por la historia de América o por alguna de las porciones en que se suele dividir el continente —Angloamérica, Hispanoamérica, Francoamérica o Brasil— es relativamente reciente. Y no es porque los historiadores mexicanos se hayan conformado solamente con escribir sobre la historia estrictamente local. Tanto en el siglo pasado como en lo que va de éste ha habido quien se interese en buscar fuera del ámbito territorial elementos que ayuden a reconstruir y explicar el pasado. Fundamentalmente los historiadores han buscado las ligas, dependencias, influencias o conexiones de la historia de México con España. Es natural que si durante tres siglos los habitantes que vivieron en lo que hoy es la República Mexicana tuvieron vínculos particularmente con los españoles, los mexicanos de hoy en día se interesen por conocer cuáles eran las relaciones de esta porción de América con aquella de Europa. Por esta vía los historiadores fácilmente descubren a las otras porciones del continente que integraron el imperio español, y, por tanto, podrían interesarse por la historia hispanoamericana y quizá americana en general. En verdad, un buen número de historiadores mexicanos no ha sido ajeno al conocimiento de lo que los españoles llaman el mundo hispánico y que en el Nuevo Mundo es Hispanoamérica.

Buscando también los más antiguos elementos del pasado otros historiadores han preferido adentrarse en el mundo indígena, el cual comprende muchos más siglos del pasado americano y, por decirlo así, es el sustrato de lo americano. Ellos han dejado estudios valiosos pero que necesariamente, por la escasez de fuentes

propiamente históricas de esa época, han caído dentro de los campos de la antropología, la sociología o el arte.

Es útil mencionar las dos escuelas tradicionales de la historiografía mexicana, la hispanista y la indigenista, porque ellas reflejan, en buena medida, el resultado de la evolución política mexicana. Se da por supuesto que los historiadores hispanistas cultivan y defienden el legado cultural europeo transmitido por España a América, y los indigenistas aquello que es específico y singular de cada país americano. Si estas suposiciones tienen alguna validez, entonces serían los hispanistas quienes estén en la posibilidad de interesarse por el estudio de la historia de América, porque son ellos los que manejan y trabajan con los elementos unificadores de medio continente. Los indigenistas encontrarán mayores dificultades para avocarse el estudio general de América o Hispanoamérica porque ellos estudian a los pueblos indígenas, a los habitantes autóctonos y el mérito de sus estudios está en señalar en cada caso la singularidad de ese pueblo originario de cada región poblada de América. Los indigenistas suelen parar en lo exótico de los pueblos americanos, los hispanistas en la negación de todo esfuerzo de creación original. Ambas son posiciones extremas que hacen muy difícil la concepción de una historia general de América.

En esta primera mitad del siglo xx sólo excepcionalmente se asomaron nuestros hispanistas a los otros países que forman el mundo hispánico. Por lo general los mexicanos interesados en conocer lo español de México han seguido el modelo que tan acabadamente creó don Joaquín García Icazbalceta renovado de generación en generación por ilustres representantes.

La excepción mayor de este grupo la constituye la obra de don Carlos Pereyra. Su afán por destacar la obra de España en América ha contribuido a considerar a todos los países americanos que fueron colonias de España como campo unificado de estudio. Además al fijar su atención en la parte que fue española en América ha logrado que se destaquen con más precisión las porciones lusoamericana y angloamericana especialmente. Pereyra publicó en 1920-1926 su obra monumental *Historia de América española* y en 1930 su *Breve historia de América*. En 1959

apareció impreso por Libreros Mexicanos Unidos, con prólogo y notas del Lic. Manuel González Ramírez, el primer volumen de sus *Obras completas*. La *Breve historia de América* lleva muchas ediciones. Ha servido de texto por muchos años en las escuelas de segunda enseñanza de México. Su libro *La obra de España en América* apareció por segunda vez en Santiago de Chile, en 1944. En los últimos años de su vida publicó algunos artículos de tema hispanoamericano.

La vocación hispanista llega a veces a ser tan específica que sólo produce estudios sobre el origen y establecimiento de misiones, o de la fundación de ciudades, o del culto católico en América, o de rasgos peculiares de instituciones. Otras veces, por contrastar desarrollos históricos o por espíritu de polémica ha contribuido a ensanchar los límites geográficos de la investigación histórica, especialmente hacia la zona que ahora es anglosajona. A este grupo pertenecen los estudios de Vito Alessio Robles sobre lo que durante el virreinato de Nueva España se llamaron las Provincias Internas. Otro caso de ensanchamiento de la influencia española es el que ha propiciado los estudios sobre las Filipinas en sus relaciones con el imperio español.

Por otra parte, los historiadores mexicanos prefieren muchas veces el estudio de la época colonial porque México cuenta, en el Archivo General de la Nación, con fondos accesibles especialmente voluminosos y ricos sobre los tiempos de la dominación española. Hasta ahora, sin embargo, es poco lo que se han explotado para la investigación de los contactos de Nueva España con el imperio español americano. En el *Boletín* que allí se publica han aparecido algunos artículos y documentos que ocasionalmente tocan asuntos relacionados con otros países de América.

En la tarea de dar a conocer a la América española a través de estudios mexicanos ha contribuido la Academia Mexicana de la Historia y han cooperado editores y prologuistas importantes.

Sin embargo, no ha sido buscando los rasgos o elementos hispánicos o indios que configuran al mexicano como se ha llegado a un interés genuino y no derivado por el estudio de la

historia de América. Aunque la comunidad de herencias raciales y culturales y los paralelismos en el desarrollo histórico son potentes fuerzas de motivación para el estudio de la historia americana, ha sido quizá la posibilidad de tener instituciones *ad hoc*, un clima de opinión favorable y las urgencias y necesidades políticas de la sociedad contemporánea lo que ha hecho posible la dedicación a su estudio.

Un cambio sensible se advierte en México a este respecto alrededor del año 1940. Quizá haya que tener en cuenta varios acontecimientos principales para reconocer el nuevo interés: la creación de la empresa editorial Fondo de Cultura Económica (1934), la participación en la enseñanza superior de algunos profesores refugiados españoles en el momento de la fundación de El Colegio de México (1940), la aparición de la revista *Cuadernos Americanos* y la organización de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (1946).

En los últimos veinte y cinco años han seguido vigentes las antiguas preocupaciones, continúan produciendo estudios los filohispanistas y los modernos indigenistas, pero se crea el nuevo interés por el estudio de los pueblos americanos. Se advierte aun en la política oficial de difusión cultural. Por ejemplo, la Biblioteca Enciclopédica Popular, publicada por la Secretaría de Educación Pública, incluye en su colección historias de países y personajes americanos. En estos años salieron a la luz asimismo obras de divulgación o para la enseñanza elemental que consideran a la América en general.

Muchos escritos son todavía tentativas para acercarse al tema central. Todavía es fuerte apoyo metodológico la historia colonial —tanto porque ejemplifica un número limitado de tipos de desenvolvimiento histórico, como porque proporciona análogos instrumentos ideológicos—; la historia nacional está apenas en proceso de estructuración formal. Los trabajos que hasta ahora se han hecho se refieren a las relaciones diplomáticas, o colecciones de documentos. Algunos son discursos de ocasión. En el campo de la historia de las ideas sobresalen Edmundo O'Gorman, Leopoldo Zea y Antonio Gómez Robledo. Las contribucio-

nes más constantes para la historia americana son las de Silvio Zavala.

Es considerable la producción de algunos intelectuales españoles republicanos. En términos generales se puede decir que estos historiadores nacionalizados mexicanos han sido un estímulo saludable para retomar los temas hispanistas y trabajarlos con mayor rigor y precisión.

Entre los historiadores destaca don Rafael Altamira quien desde muchos años antes de venir a la República Mexicana ya se interesaba por las investigaciones sobre Hispanoamérica. Es asimismo notable la contribución de don Agustín Millares Carlo, quien ha enseñado cómo pueden usarse los archivos, las bibliografías y las colecciones documentales con éxito y provecho. Es importante también la influencia de otros maestros en la interpretación de antiguos textos y en la selección de temas de estudio.

El Fondo de Cultura Económica tiene varias colecciones de obras dedicadas a los estudios americanos. Hasta ahora las contribuciones de hispanoamericanos son más abundantes en el campo de la historia de las ideas, aunque algo también se encuentra de mexicanos en el terreno propiamente histórico. También en las ediciones de obras clásicas para las nuevas generaciones se hallan prólogos de reciente factura, inspirados en la nueva visión continental.

En El Colegio de México, adonde ha concurrido un buen número de jóvenes hispanoamericanos en busca de preparación profesional, se han publicado algunos ensayos que tratan paralelamente de países de la América hispana.

En la revista *Cuadernos Americanos* han encontrado los mexicanos una publicación dispuesta a dar a conocer los disímboles resultados de las reflexiones sobre el nuevo campo de la investigación histórica.

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia tuvo desde marzo de 1938 una revista llamada de *Historia de América*, cuyos propósitos generales son ofrecer periódicamente estudios, documentos, informaciones científicas, reseñas de libros y revistas y bibliografía sobre la historia del Continente. Hasta el

presente año los editores de ella han sido mexicanos. La Comisión de Historia de esta institución ha patrocinado un buen número de proyectos encaminados a facilitar el estudio de la historia de América. El más ambicioso de ellos es el que propuso la elaboración de un programa de historia de América, de participación continental. Fue empresa de muchos años dirigida por el presidente de la Comisión, Dr. Silvio Zavala. Fue él mismo contribuyente parcial del período colonial y coordinador final del mismo período. Para el período nacional hay también contribución mexicana.

La prepotencia de los Estados Unidos de América en el mundo americano contemporáneo ha llevado a historiadores mexicanos a diferentes estudios de esa nación vecina, quizá por los mismos o análogos y complejos motivos que impulsan a otros mexicanos al estudio de la "obra de España en América". Esos trabajos quieren servir de guía para la mejor comprensión del desarrollo histórico del continente.

Nuevos y viejos impulsos, realidades históricas y contemporáneas concurren para formar la historia de América. Cuenta ésta todavía con pocos cultivadores, no sólo en México, sino en cualquier parte del mundo, pero en México y en los mexicanos ha encontrado un ambiente propicio e interés por su estudio.

## CÉDULAS BIBLIOGRÁFICAS

### I. AMÉRICA EN GENERAL

ALESSIO ROBLES, Vito, "Medidas defensivas de España y de México contra la expansión angloamericana". *Memoria de la VIII Reunión del Congreso Mexicano de Historia*. México, 1949, pp. 107-124.

ALESSIO ROBLES, Vito, "Las provincias del norte de México hasta 1846". *Memoria del Primer Congreso de Historiadores de México y los Estados Unidos* celebrado en la ciudad de Monterrey, Nuevo León, del 4 al 9 de septiembre de 1949. México, Editorial Cultura, 1950, pp. 137-151.

DOMÍNGUEZ ASSIAYN, S. "Importantes noticias para los historiadores de América". UNAM/R, II:4 (1947), p. 30.

*Ensayos sobre la historia del Nuevo Mundo*. México, IPGH, 1951. (Comisión de Historia).

ESCALONA RAMOS, Alberto, "Interpretación geográfico-histórica de la vida hispano-americana". SMGE/B, LXII (1946), pp. 235-262.

ESQUIVEL OBREGÓN, Toribio, *¿Procede el derecho español del romano?* México, 1943.

*Estudios de historia de América*, por Pedro M. Arcaya, Víctor Frankl J. Fred Rippey, William H. Gray, Clarence Senior, Arthur Ramos, Virgilio Correa Filho, Major de Paranhos Antunes, Silvio Julio. México, IPGH, 1948. (Comisión de Historia).

*Estudios históricos americanos. Homenaje a Silvio Zavala*. Salutación de Alfonso Reyes. México, El Colegio de México, 1953.

*Estudios de historiografía americana*, por Isabel Gutiérrez del Arroyo, Germán Posada, Luis González y González, Ernesto Chinchilla Aguilar, Ligia Cavallini Q., Luis Felipe Muro Arias, María del Carmen Velázquez y Carlos Funtanellas, con una advertencia de Silvio Zavala. México, El Colegio de México, 1948.

GAOS, José, "Crisis y porvenir de la ciencia histórica. Carta abierta a Edmundo O'Gorman". *Cu Am*, VI:6 (México, 1946), pp. 142-146.

GAOS, José, "Localización histórica del pensamiento hispanoamericano. (Notas para una interpretación histórico-filosófica)". *Cu Am*, IV:4 y 6 (1942), pp. 63-86 y 59-88.

GARCÍA GUTIÉRREZ, Jesús, *Apuntes para la historia del origen y desenvolvimiento del regio patronato indiano hasta 1857*. Prólogo de Germán Fernández del Castillo. México, Jus, 1941.

GARCÍA GUTIÉRREZ, Jesús, *Hagiografía americana. Santos y beatas de América*. México, Buena Prensa, 1946.

*Homenaje al maestro Rafael Altamira.* Palabras de Bernardo Giner de los Ríos, Javier Malagón, Silvio Zavala, Luis A. Santullano, Raúl Carrancá y Trujillo, Luis Garrido y Alvaro Albornoz. México, UNAM, 1952.

NAVAS, M., *Historia de América.* México, Autor, 1944.

O'GORMAN, Edmundo, *Fundamentos de la historia de América.* México, 1942.

O'GORMAN, Edmundo, *La idea del descubrimiento de América. Historia de esa interpretación y crítica de sus fundamentos.* México, UNAM, 1951 (Centro de Estudios Filosóficos, Ediciones del IV Centenario de la Universidad de México, 5).

O'GORMAN, Edmundo, *La invención de América. El universalismo de la cultura de Occidente.* México, Fondo de Cultura Económica, 1958.

O'GORMAN, Edmundo, *The invention of America. An inquiry into the historical nature of the New World and the meaning of its history.* Bloomington, Ind., Indiana University Press, 1961.

O'GORMAN, Edmundo, "¿Tienen las Américas una historia común?". UNAM/FyL, III:5 (1942), pp. 215-235.

O'GORMAN, Edmundo, *Do the Americas have a common history?* Washington, Pan-American Union, 1941.

PEREYRA, Carlos, *Antología de sus obras.* Prólogo de Manuel González Ramírez. México, UNAM, 1944.

PEREYRA, Carlos, *Obras completas.* Prólogo y notas de Manuel González Ramírez. México, Libreros Mexicanos Unidos, 1960.

TEJA ZABRE, Alfonso, *Dinámica de la historia y frontera interamericana.* México, Botas, 1947.

ZAVALA, Silvio, "Altamira, americanista", *Mediterrani*, II:10 y 11 (México, 1945), pp. 6-12.

ZAVALA, Silvio, "El americanismo de Altamira", *Cu Am*, LIX:5 (1951), pp. 35-49.

ZAVALA, Silvio, Bibliografía americanista de Rafael Altamira", *Boletín de la Academia Nacional de la Historia*, xx-xxi, año 23 (Buenos Aires, 1946-1947).

## II. AMÉRICA INDIGENA

*Bibliografía de las culturas indígenas de América*. México, IPGH, 1953. (Comisión de Historia).

COMAS, Juan, "La cristianización y educación del indio desde 1492 a nuestros días". III/AI, XI:3 (1951), pp. 219-234.

COMAS, Juan, "Panorama continental del indigenismo". *Cu Am*, LIV:6 (1950), pp. 147-166.

COMAS, Juan, "La realidad del trato dado a los indígenas de América entre los siglos xv y xx. III/AI, XI:4 (1951), pp. 323-370.

MARTÍNEZ DEL RÍO, Pablo, *Los orígenes del hombre americano* [1936], 3a. ed., México, Páginas del Siglo xx, 1952.

O'GORMAN, Edmundo, "Sobre la naturaleza bestial del indio americano". UNAM/FyL, I (1941), pp. 141-158; 305-315.

TOSCANO, Salvador, *Arte precolombino de México y de la América Central*. Prólogo de Manuel Toussaint. México, UNAM, 1944.

VÁZQUEZ, Genaro V., *Doctrinas y realidades en la legislación para los indios*. México, Departamento de Asuntos Indígenas, 1940.

## III. AMÉRICA COLONIAL

ASENCIO, José, "Cronistas dominicos". *Estudios Históricos*, 7 (Guadalajara, Jal., 1946), pp. 21-38.

ALESSIO ROBLES, Vito, "Condiciones sociales del norte de la Nueva España". SCM/B, 1:2 (1943), pp. 60-84.

ALTAMIRA, Rafael, *Autonomía y descentralización legislativa en el régimen colonial español. Legislación metropolitana y legislación propiamente indiana. (Siglos XVI a XVIII)*. Coimbra, Editora Limitada, 1945.

ALTAMIRA, Rafael, "Los Cedularios como fuente histórica de la legislación indiana". IPGH/RHA, 19 (1945), pp. 61-129.

ALTAMIRA, Rafael, *Diccionario castellano de palabras jurídicas y técnicas tomadas de la legislación indiana*. México, IPGH, 1951. (Comisión de Historia).

ALTAMIRA, Rafael, "Estudios sobre las fuentes de conocimiento del derecho indiano. Parte Tercera: Penetración del derecho castellano en la legislación indiana". IPGH/RHA, 23 (1947), pp. 1-53; 313-341.

ALTAMIRA, Rafael, "Estudios sobre las fuentes de conocimiento de la historia del derecho indiano. La costumbre jurídica en la colonización española". ENJ/R, x:38, 39 y 40 (México, 1948), pp. 147-166; 225-242.

ALTAMIRA, Rafael, *Manual de investigación de la historia del derecho indiano*. México, IPGH, 1948. (Comisión de Historia).

ALTAMIRA, Rafael, "Plan y documentación de las municipalidades en las Indias Españolas, siglos XVI-XVIII", en *Contribuciones a la historia municipal de América*. México, IPGH, 1951 (Comisión de Historia).

BATAILLON, Marcel y Edmundo O'Gorman, *Dos concepciones de la tarea histórica con motivo de la idea del descubrimiento de América*. México, UNAM, 1955.

BLANQUEL, Eduardo, "Dos ideas sobre América: Edmundo O'Gorman y Leopoldo Zea", *Anuario de Historia*, 1 (UNAM, 1961), pp. 143-159.

BRAVO UCARTE, José "Títulos nobiliarios hispanoamericanos". AMH/M, xv:3 (1956), pp. 258-264.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Averiguación de los bienes que dejó el célebre marino peruano don Juan Francisco de la Bodega en San Blas, después de su muerte, 1794". xxvii:2 (1956), pp. 281-314.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Contribución mexicana para la primera iglesia católica de Nueva York". xvi:2 (1945), pp. 247-276.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Historia sucinta de la catedral de Guatemala". ii:3, segunda serie (1961), p. 405-430.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Noticias de Nutka". xxviii:4 (1957), pp. 707-736; xxix:1 (1958), pp. 69-82.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Noticias de una hermana del Inca Garcilaso de la Vega y de su descendencia en Yucatán". xv:4 (1944), pp. 623-648.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Noticias para la biografía de un ilustre yucateco: el Virrey de Buenos Aires, Teniente General don Juan José de Vértiz y Salcedo". i:2 segunda serie (1960), pp. 213-250.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Ocupación de la Isla de Términos por los ingleses, 1658-1717". xxiv:2 (1953), pp. 295-330.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Recopilación de noticias sobre el comercio de contrabando con las posesiones de España en América". xxix:4 (1958), pp. 611-704.

CARREÑO, Alberto María, "Algunos cubanos ilustres en México". *Revista Bimestre Cubana*, LIX:1 y 3 (La Habana, 1947), pp. 225-239.

CARREÑO, Alberto María, "Un cedulaario desconocido del siglo XVI". *Divulgación Histórica*, III (1942), pp. 309-313; 348-366.

CARREÑO, Alberto María, "Queen Isabel and the Spanish language in the New World". *The Americas*, VIII:2 (1951), pp. 179-188.

CARRERA STAMPA, Manuel, "Ordenanzas del nobilísimo arte de la platería para el Reino de Guatemala, 1776". *Anales de la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala*, año 20, tomo 20, núm. 2 (1945), pp. 97-104.

D'OLWER, Luis Nicolau, "Comments on the evangelization of the New World", *The Americas*, XIV:4 (1958), pp. 399-410.

D'OLWER, Luis Nicolau, *Fray Bernardino de Sahagún, 1499-1590*. México, IPGH, pp. 1952.

ESPINOSA PRIETO, Eduardo, *Una desorientación occidental*. México, Fondó de Cultura Económica, 1951.

GAOS, José, "O'Gorman y el descubrimiento de América". *CM/HM*, I:3 (1952), pp. 468-493.

GARCÍA GUTIÉRREZ, Jesús, "Uno de los abusos del derecho de patronato". *AMH/M*, XI:4 (1952), pp. 335-342.

GÓMEZ DE OROZCO, Federico, "Las leyes de Indias". *AMH/M*, XV:3 (1956), pp. 265-270.

GÓMEZ DE OROZCO, Federico, "Las primeras comunicaciones entre México y Perú", *IIE/A*, II:7 (México, 1941), pp. 65-70.

GÓMEZ DE OROZCO, Federico, "El terremoto de Santiago de Cuba en 1766", *Universidad de La Habana*, año 5, núms. 30-33 (1940), pp. 111-118.

GÓMEZ ROBLEDO, Antonio, *Política de Vitoria*. México, UNAM, 1940.

GONZÁLEZ CASANOVA, Pablo, "El auge del comercio francés en las Indias españolas". *Comercio Exterior*, II:1, 2 y 3 (1952), pp. 24-27; 64-67; 105-107.

GUERRA, Francisco, *Historiografía de la medicina colonial hispanoamericana*. México, Abastecedora de Impresos, S. A., 1953.

IGLESIA, Ramón, *El hombre Colón y otros ensayos*. México, El Colegio de México, 1944.

JIMÉNEZ RUEDA, Julio (ed.), *Corsarios franceses e ingleses en la Inquisición de la Nueva España. Siglo XVI*. México, UNAM, 1945.

JIMÉNEZ RUEDA, Julio, "La pervivencia de la edad media en la colonización de América". AMH/M, xv:3 (1956), pp. 250-257.

MÉNDEZ ARCEO, Sergio, "Documentos inéditos que ilustran los orígenes de los obispados Carolense (1519), Tierra Florida (1520) y Yucatán (1561)". IPGH/RHA, 9 (1940), pp. 31-62.

MÉNDEZ PLANCARTE, Gabriel, "Fray Diego Valadés, humanista franciscano del siglo XVI", *Abside*, x:3 (1946), pp. 265-282.

MILLARES CARLO, Agustín (ed.), *Leyes nuevas de Indias*. Edición facsimilar de la edición de Alcalá de Henares de 1543. México, Fondo Pagliai, 1952.

MILLARES CARLO, Agustín, *Los archivos municipales de Latinoamérica, libros de actas y colecciones documentales, apuntes bibliográficos*. Maracaibo, Ven., 1961.

MILLARES CARLO, Agustín, *Investigaciones bibliográficas iberoamericanas. Época colonial*. México, UNAM, 1950.

MILLARES CARLO, Agustín, "Notas bibliográficas acerca de archivos municipales, ediciones de libros de acuerdos y colecciones de documentos concejiles". *Contribuciones a la historia municipal de América*, México, IPGH, 1951; pp. 179-238.

MILLARES CARLO, Agustín, "Notas bibliográficas acerca de archivos municipales, ediciones de libros de acuerdos y colecciones de documentos concejiles. Adiciones y rectificaciones". IPGH/RHA, 35-36 (1953), pp. 175-208.

MILLARES CARLO, Agustín, *Repertorio bibliográfico de los archivos mexicanos y de los europeos y norteamericanos de interés para la historia de México*. México, Biblioteca Nacional de México, 1959.

MILLARES CARLO, Agustín, "Sobre J. Torre Revello: *Orígenes de la imprenta en España y su desarrollo en América española*, Buenos Aires, 1940". UNAM/FyL, IV (1941), pp. 312-214.

MILLARES CARLO, Agustín; José Ignacio Mantecón, *Album de paleografía hispanoamericana de los siglos XVI y XVII*. 3 Vols. México, IPGH, 1955.

MILLARES CARLO, Agustín (ed.), *Cuerpo de documentos del siglo XVI sobre los derechos de España en las Indias y Filipinas*. Descubiertos y anotados por Lewis Hanke, de la Biblioteca del Congreso de Washington. México, Fondo de Cultura Económica, 1943.

MIRANDA, José, *Vitoria y los intereses de la conquista de América*. México, El Colegio de México, 1947 (Jornadas, 57).

OLMEDO, Daniel, S. I., "La primera evangelización de América. (1492-1504)". *Abside*, XVIII (1953), pp. 35-67.

PEREYRA, Carlos, "La comprobación del fraude cometido por el editor de las *Noticias Secretas*". RI, año 2, núm. 4 (Madrid, 1941), pp. 107-133.

PEREYRA, Carlos, "El Guadalquivir en la historia de América". RI, año 1 (1940), pp. 15-34.

PEREYRA, Carlos, "*Las Noticias Secretas de América* y el enigma de su publicación". RI, año 1, núm. 2 (1940), pp. 5-35.

QUIROZ, Juan B. de, "El contenido laboral en los códigos negros americanos". RMS, v:4 (1943), pp. 473-510.

RODRÍGUEZ PRAMPOLINI, Ida, *La Atlántida de Platón en los cronistas del siglo XVI*. México, Junta Mexicana de Investigaciones Históricas, 1947.

ROMERO DE TERREROS, Manuel, "Un inca en México". AMH/M, I (1942), pp. 232-233.

SALCE, Pablo, "Descripción del derrotero seguido por los expedicionarios que se adentraron hasta Texas, 1691-1716". ACHM/M, II (1949), pp. 66-116.

SALMERÓN, Fernando, "La idea del descubrimiento de América". *Cu Am*, LXII:2 (1952), pp. 191-199.

TORO, Alfonso, *Historia colonial de América española*, I, *Los viapes de Colón*. México, Patria, 1946.

TOUSSAINT, Manuel, *Arte mudéjar en América*. México, Porrúa, 1946.

WECKMANN, Luis, *Las bulas alejandrinas de 1943 y la teoría política del papado medieval. Estudio de la supremacía papal sobre islas 1091-1493*. México, UNAM, 1949.

WECKMANN, Luis, "The Middle Ages in the conquest of America". *Speculum*, XXVI:1 (Cambridge, Mass., 1951), 130-141.

ZAVALA, Silvio, *América en el espíritu francés del siglo XVIII*. México, El Colegio Nacional, 1949.

ZAVALA, Silvio, "The American Utopia of the Sixteenth Century". *Huntington Library Quarterly*, x:4 (San Marino, Calif., 1947), pp. 337-347.

ZAVALA, Silvio, "Apuntes históricos sobre la moneda del Paraguay". *TE*, XII:1 (México, 1946), 126-143.

ZAVALA, Silvio, "Aspectos económicos y sociales de la colonización en América". *CN/M*, III:10 (1955), pp. 73-88.

ZAVALA, Silvio, "Los aspectos geográficos en la colonización del Nuevo Mundo". *Revista Geográfica*, XXIX:55 (1961), pp. 51-137.

ZAVALA, Silvio, *The colonial period in the history of the New*

*World. Program of the History of the New World*, 2, Abridgement in English by Max Savalle. México, IPGH, 1962.

ZAVALA, Silvio, "La colonización europea en el Nuevo Mundo". *Cu Am*, XXI:2 (1962), pp. 184-193.

ZAVALA, Silvio, "La colonización del Nuevo Mundo por los Europeos". *CN/M*, IV:3 (1960), pp. 21-59.

ZAVALA, Silvio, *Contribución a la historia de las instituciones coloniales en Guatemala*. México, El Colegio de México, 1945 (Jornadas, 36).

ZAVALA, Silvio, "Cristiandad e infieles según algunos autores medievales y renacentistas". *Estudios Históricos*, 3 (1944), pp. 7-24.

ZAVALA, Silvio, "Cristianismo y colonización". *Cu Am*, LI:3 (1950), pp. 163-172.

ZAVALA, Silvio, "Las doctrinas de Palacios Rubios y Matías de Paz ante la conquista de América". *CN/M*, v:5 (1950), pp. 71-94; VI:6 (1951), pp. 67-159.

ZAVALA, Silvio, *De encomiendas y propiedad territorial en algunas regiones de América española*. México, Antigua Librería Robredo, 1940.

ZAVALA, Silvio, *Ensayos sobre la colonización española en América*. Buenos Aires, Emecé, 1944.

ZAVALA, Silvio, *Estudios Indianos*. México, El Colegio Nacional, 1948.

ZAVALA, Silvio, "Evolución del régimen de trabajo en Hispanoamérica durante la época colonial". *Derecho del Trabajo*, año 4, núm. 6 (Buenos Aires, 1944), pp. 261-268.

ZAVALA, Silvio, *La filosofía política en la conquista de América*. México, Fondo de Cultura Económica, 1947.

ZAVALA, Silvio, "Formación de la historia americana", en *Ensayos sobre la historia del Nuevo Mundo*. México, IPGH, 1951 (Comisión de Historia).

ZAVALA, Silvio, "Los habitantes indígenas en el período colonial de la historia de América". CN/M, iv (1961), pp. 69-87.

ZAVALA, Silvio, *Ideario de Vasco de Quiroga*. México, El Colegio Nacional, 1941.

ZAVALA, Silvio, "International collaboration in the History of America". *Comparative Studies in Society and History*, 1:3, (1959), pp. 284-288.

ZAVALA, Silvio, "Las Casas ante la doctrina de la servidumbre natural". *Revista Universitaria de Ciencias Jurídicas y Sociales*, 3a. época, año 2, núm. 1 (Buenos Aires, 1944), pp. 45-58.

ZAVALA, Silvio, "Las Casas esclavista?". *Cu Am*, xiv:2 (1944), pp. 149-154.

ZAVALA, Silvio, *El mundo americano colonial*. México, IPGH, 1956. (Comisión de Historia).

ZAVALA, Silvio, "El mundo americano en la época colonial". *Cu Am*, cx:3 (1960), pp. 150-170.

ZAVALA, Silvio, *New viewpoints on the Spanish colonization of America*. Filadelfia, University of Pennsylvania Press, 1943.

ZAVALA, Silvio, "La política colonial española". AMH/M, xvii:1 (1958), pp. 16-40.

ZAVALA, Silvio, *The political philosophy of the conquest of America*. México, Editorial Cultura, 1953.

ZAVALA, Silvio, *Programa de historia de América. Época colonial*. 2 vols. México, IPGH, 1961.

ZAVALA, Silvio, "Relaciones históricas entre indios y negros en Iberoamérica". *Revista de las Indias*, xxviii:88 (Bogotá, 1946). pp. 53-65.

ZAVALA, Silvio, "Rivalidades imperiales en el Nuevo Mundo". *CM/HM*, XII:3 (1963), pp. 325-339.

ZAVALA, Silvio, *Servidumbre natural y libertad cristiana, según los tratadistas españoles de los siglos XVI y XVII*. Buenos Aires, Peuser, 1944.

ZAVALA, Silvio, "Sobre la política lingüística del Imperio español". *Cu Am*, XXVII:3 (1946), pp. 159-166.

ZAVALA, Silvio, "Las tendencias señoriales y regalistas en los comienzos de la colonización de América". *Boletín de la Academia Nacional de la Historia*, XVIII (Buenos Aires, 1945), pp. 75-83.

ZAVALA, Silvio, "La Utopía de América en el siglo XVI". *Revista Nacional de Cultura*, año 7, núm. 58 (Caracas, 1946), pp. 117-127.

#### IV. AMÉRICA NACIONAL

ALBA, Pedro de, *De Bolívar a Roosevelt. Democracia y unidad de América*. México, Editorial Cultura, 1949.

ALESSIO ROBLES, Vito, "El imperialismo norteamericano y la actitud de Gutiérrez Lara en Texas". *Divulgación Histórica*, II:5 (1941), pp. 239-241.

AMADOR, Armando C., *México en la contienda mundial*, México, España con Honra, 1943.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Algunos datos relativos a Bolívar y Poinsett". XVIII:4 (1947), pp. 517-532.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Conspiración Santanista en La Habana". XXVIII:1 (1957), pp. 151-188.

*Boletín del Archivo General de la Nación*, "Instrucciones para fundar la Acordada en Lima". XVIII:3 (1947), pp. 327-244.

BOSCH GARCÍA, Carlos, "Dos diplomacias y un problema". CM/HM, II:1 (1952), pp. 46-65.

CABRERA, Lucio, *Suecia ante la independencia de la América Latina*. México, UNAM, 1951.

CARREÑO, Alberto María, *La diplomacia extraordinaria entre México y Estados Unidos (1789-1947)*. 2 Vols. México, Jus.

CORTÉS MEDINA, Hernán, *Ibero-americanismo y panamericanismo. Hacia una verdadera comprensión americana*. México, 1943.

COSÍO VILLEGAS, Daniel, "La aventura de Matías". CM/HM, VIII:1 (1958), pp. 35-59.

COSÍO VILLEGAS, Daniel, *Change in Latin America: The Mexican and Cuban Revolutions*. Lincoln, Nebr., University of Nebraska, 1961.

COSÍO VILLEGAS, Daniel, *Estados Unidos contra Porfirio Díaz*. México, Hermes, 1956.

COSÍO VILLEGAS, Daniel, "Los frutos del golpe". CM/HM, IX:2 (1959), pp. 153-175.

COSÍO VILLEGAS, Daniel, "Los problemas de América". *Cu Am*, XLIV:2 (1949), pp. 7-23.

CRAVIOTO, Adrián, *La paz de América, Guatemala y Belice*. México, Editorial Cultura, 1943.

CRAVIOTO GONZÁLEZ, Joaquín, *El panamericanismo a través de las tres reuniones de consulta entre los ministros de relaciones exteriores de las repúblicas americanas*. México, Imp. Gallardo, 1943.

CUÉ CÁNOVAS, Agustín, *El tratado McLane-Ocampo. Juárez, los Estados Unidos y Europa*. México, América Nueva, 1956.

CUEVAS CANCINO, Francisco, *Bolívar. El ideal panamericano del Libertador*. México, Fondo de Cultura Económica, 1951.

ESPINOSA DE LOS REYES, Jorge, *Relaciones económicas entre México y Estados Unidos, 1870-1910*. México, Nacional Financiera, 1951.

FABELA, Isidro, "Las relaciones entre los Estados Unidos de Norteamérica y México". *Mundo Libre*, II:12 y 13 (1943), pp. 7-16.

GAOS, José, *Antología del pensamiento de lengua española en la edad contemporánea*. México, Séneca, 1945.

GARCÍA ROBLES, Alfonso, "Latinoamericanismo y panamericanismo". *Mundo Libre*, I:11 (1942).

GÓMEZ ROBLEDO, Antonio, *Etopeya del monroismo*. México, Jus, 1940.

GÓMEZ ROBLEDO, Antonio, *Idea y experiencia de América*. México, Fondo de Cultura Económica, 1958.

GONZÁLEZ CASANOVA, Pablo, "Conocimiento de América". *Cu Am*, LIV:6 (1950), pp. 72-85.

GONZÁLEZ GARZA, Federico, *México y los Estados Unidos de América a la luz de nuevas ideas internacionales*. México, Asociación Nacional de Abogados, 1943.

HERRERA CARRILLO, Pablo, "Papel de las Antillas en la desintegración del mundo hispanoamericano", *Movimiento Histórico en México*, 3 (México, 1940), pp. 5-6; 12-13.

ITURRIAGA, José E., *El tirano en la América Latina*. México, El Colegio de México, 1944 (Jornadas, 15).

MALACÓN, Javier (ed.), *Las actas de independencia de América*. Washington, Pan American Union, 1955.

ORTEGA Y MEDINA, Juan A., *Historiografía soviética iberoamericana, 1945-1960*. México, UNAM, 1959.

PALOMARES, J. N., *La invasión yanqui en 1914*. Prólogo de J. Sánchez Azcona. México, 1940.

PASQUEL, Leonardo, *Las constituciones de América, Textos íntegros vigentes*. 2 Vols. México, 1943.

PENICHE, Manuel, *Historia de las relaciones de España y México con Inglaterra sobre el establecimiento de Belice*. Primera parte. Mérida, Cía. Tip. Yucateca, 1940.

SIERRA, Manuel J., "De Monroe a Roosevelt. La política del Buen Vecino". *Cu Am*, 1:1 (1942), pp. 17-32.

VELÁZQUEZ, María del C., *Hispanoamérica en el siglo XIX*. México, Pormaca, 1965.

YÁÑEZ, Agustín, *El contenido social de la literatura iberoamericana*. México, El Colegio de México, 1944 (Jornadas, 14).

ZEA, Leopoldo, *América como conciencia*. México, *Cu Am*. 1953.

ZEA, Leopoldo, *Dos etapas del pensamiento en Hispanoamérica. Del Romanticismo al Positivismo*. México, El Colegio de México, 1949.

ZEA, Leopoldo, "Norteamérica en la conciencia hispanoamericana". *Cu Am*, VII:3 (1948), pp. 161-183.

## V. CONTRIBUCIÓN DEL INSTITUTO PANAMERICANO DE GEOGRAFÍA E HISTORIA. COMISIÓN DE HISTORIA.

ZAVALA, Silvio. *El Instituto Panamericano de Geografía e Historia*. México, Editorial Cultura, 1952.

*Resoluciones relativas a historia y ciencias afines tomadas por las diversas asambleas del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 1929-1946*. México, IPGH, 1947.

*Primera reunión de consulta de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, celebrada bajo los*

auspicios del Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos. México, IPGH, 1947.

*Segunda reunión de consulta de la Comisión de Historia*, México, IPGH, 1951.

*Informe de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 1950-1951*. México, 1952.

*Guía bibliográfica para la enseñanza de la historia de Hispanoamérica*. México, IPGH, 1964. (Comisión de Historia).

*Guía de instituciones que cultivan la historia de América*. México, IPGH, 1949.

*Guía de personas que cultivan la historia de América*. México, IPGH, 1951.

## VI. FILIPINAS

ARTEAGA, Beatriz; María del C. VELÁZQUEZ, "El Ramo de Filipinas en el Archivo General de la Nación". CM/HM, XIV:2 (1946), pp. 303-310.

BERNAL, Rafael, *México en Filipinas*. México, UNAM, 1965.

BERNAL, Rafael, "México en Filipinas". CM/HM, XIV:2 (1964), pp. 187-205.

CARRERA STAMPA, Manuel, "La Nao de China". CM/HM, IX:1 (Julio-sept. 1959), pp. 97-118.

CRUZ, Francisco Santiago, *La Nao de China*. México, Jus, 1962.

CRUZ, Francisco Santiago, *Relaciones diplomáticas entre la Nueva España y el Japón*. México, Jus, 1964. 73 pp.

CUEVAS, Mariano, *Monje y marino*. La vida y los tiempos de *Fray Andrés de Urdaneta*. México, Galatea, 1943.

EPELETA, Mariano, *Filipinas y México*. México, 1953.

GONZÁLEZ, Luis, "Expansión de Nueva España en el Lejano Oriente". CM/HM, XIV:2 (Oct.-dic. 1964), pp. 206-226.

KNAUTH, Lothar G., "Morga: génesis de un símbolo". CM/HM, XIV:2 (Oct.-dic. 1964), pp. 272-291.

PIZANO Y SAUCEDO, Carlos, *La conquista de Filipinas. Barra de Navidad y la expedición de López de Legazpi*. Guadalajara, 1953.

PIZANO Y SAUCEDO, Carlos, "El puerto de Navidad y la expedición de Legazpi". CM/HM, XIV:2 (1964), pp. 227-249.

RODRÍGUEZ DE MAGIS, Ma. Elena, "La Revolución Filipina en la prensa mexicana". CM/HM, XIV:2 (1964), pp. 311-320.

ROMERO SOLANO, Luis, *Expedición cortesiana a las Molucas, 1527*. México, Jus, 1950.

ROMERO SOLANO, Luis, Luis, "La Nueva España y las Filipinas" CM/HM, III:3 (1954), pp. 420-431.

TRUEBA, Alfonso, *La conquista de Filipinas*. México, Campeador, 1954.